



RESPUESTA DEL GOBIERNO

(684) PREGUNTA ESCRITA SENADO

684/34971

28/02/2021

81600

AUTOR/A: MARÍN GASCÓN, José Manuel (GPMX)

RESPUESTA:

En relación con la pregunta formulada, se informa que la solidaridad internacional y no dejar a nadie atrás son principios fundamentales de la política exterior española, en línea con la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Atender las necesidades de los países más vulnerables constituye, además de un imperativo ético, un ejercicio de responsabilidad.

La crisis provocada por la pandemia del Covid-19 está afectando a todos los países del mundo, pero lo hace con mayor intensidad a los países que parten de situaciones más desfavorecidas. Esta situación global necesita una respuesta global que no solo atienda a la situación sanitaria, sino a todos los condicionantes de la salud como son los Derechos Humanos (DDHH) y la economía. El objetivo es mantener la capacidad de estas poblaciones para hacer frente no solo a la pandemia actual, sino a las duras condiciones de su día a día, favoreciendo su recuperación y salvaguardando su dignidad.

Por ello, el Gobierno considera coherente esta cooperación con los países socios, especialmente dirigida a los sectores más vulnerables.

A continuación, se ofrece una breve explicación de cada una de las subvenciones mencionadas en la pregunta:

- Subvención de 523.949,14 euros la pesca artesanal en Nuadibú (Mauritania)

La pesca artesanal es un sector clave en Mauritania y supone un 5% del PIB nacional.



El proyecto aludido es una acción de la Unión Europea (UE) que se financia a través del “Fondo Fiduciario UE de emergencia de la UE para la estabilidad, que permita hacer frente a las causas profundas de la migración irregular y del desplazamiento de personas en África”. La UE ha delegado una componente de la acción a la agencia alemana GIZ en codelegación con la Organización Internacional del Trabajo, y otra componente a la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), por su trayectoria consolidada en Mauritania. Los fondos destinados a estos proyectos son fondos europeos.

El título del proyecto es PROMOPÊCHE: Promoción del empleo y mejora de las condiciones de vida de los pescadores artesanales costeros, jóvenes y mujeres de los alrededores de los espacios naturales protegidos del norte de Mauritania. La AECID se encarga en particular de 1) la incorporación al mercado de trabajo de grupos desfavorecidos de la ciudad de Nuadibú, mediante la transformación de los productos de la pesca y la realización de actividades complementarias de conservación de flotillas y la diversificación de actividades productivas en familias de pescadores, como complemento a la pesca artesanal y refuerzo de la cadena de valor; y 2) la formación de varios actores del sector, tanto aprendices como formadores de la Academia Naval.

Asimismo, para garantizar la sostenibilidad de la pesca artesanal en el norte de Mauritania, y su compatibilidad con el entorno natural protegido que rodea la ciudad de Nuadibú, una de las acciones del proyecto es la sensibilización medioambiental que ejecuta la ONG mauritana Annajah. Los 523.949,14 euros a los que hace referencia se inscriben en esta última subvención.

- Subvención de 65.000 euros para defender los derechos LGTBI en Haití.

La organización Kouraj centra sus esfuerzos en la sensibilización y el reconocimiento de los DDHH de las personas LGBTI en Haití y tiene una amplia representatividad. Otras entidades internacionales como el PNUD (Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo) y la UE, a través de su oficina en Haití están comprometidas con la defensa de estos derechos y vienen prestando respaldo a la labor de esta organización a favor de la visibilidad y dignidad de las personas LGBTI.

El proyecto de “Defensa de los derechos de la comunidad LGTBI en Haití” que lleva a cabo la AECID con la organización Kouraj persigue reforzar la capacidad de los grupos LGTBI y de las organizaciones de la sociedad civil haitiana como defensoras de derechos humanos y apoyar el desarrollo de actividades destinadas a reducir los estereotipos en torno a las cuestiones de igualdad de género y no discriminación por razón de sexo. En este sentido, las personas defensoras de DDHH contarán con apoyo para documentar y denunciar los casos de violaciones de derechos basadas en la orientación sexual y la identidad de género y se apoyará el fortalecimiento de relaciones institucionales de Kouraj con la sociedad civil y los organismos públicos haitianos.



- 100.000 euros para garantizar los derechos de la población afroperuana del país en Perú.

El proyecto contribuye a paliar las condiciones de exclusión, marginalidad y discriminación que afectan a la población afrodescendiente en Perú, agravadas por la emergencia sanitaria desencadenada por la pandemia de la Covid-19, que ha golpeado con mucha fuerza a Perú. Mediante esta intervención la AECID trabaja junto al Ministerio de Cultura de Perú, reforzando su papel como articulador de la Política Nacional de Desarrollo para la Población Afroperuana, con el objetivo de mejorar la atención de esta población; promover proyectos para el desarrollo local; y generar medios de vida para las organizaciones afroperuanas. De esta manera, se contribuye a la recuperación y el desarrollo de este colectivo especialmente vulnerable en un escenario post pandemia.

- 300.000 euros para la resiliencia agrícola en Cabo Verde.

La intervención “Mejora de la resiliencia del sector agrícola en Cabo Verde” tiene como finalidad garantizar la resiliencia agrícola en Cabo Verde, mejorando la gobernanza agro-climática, reforzando la capacidad de monitoreo, alerta y aviso ante crisis agro-climáticas, a la vez que se mejoran las capacidades técnicas y humanas de las instituciones encargadas de ello y reforzando la capacidad productiva de alimentos por parte de las familias campesinas, aumentando sus conocimientos técnicos, proporcionando medios de producción agrarios endógenos y resilientes y desarrollando una red de bancos de semillas adaptadas a las condiciones climáticas locales. Se trata de dos proyectos:

1. En 2018, la AECID concedió una subvención al Ministerio de Agricultura y Medio Ambiente de Cabo Verde para financiar el proyecto “Mejorar la resiliencia del sector agrícola en Cabo Verde”, por importe de 600.041 euros, que se ha desembolsado en tres anualidades de 2018 (288.750euros), 2019 (236.250euros) y 2020 (75.041euros).
2. En 2020, se ha concedido una nueva subvención al Ministerio de Agricultura y Medio Ambiente para el proyecto “Fortalecimiento de la resiliencia de las familias rurales en post-Covid-19”, por importe de 300.000 euros, que refuerza las intervenciones anteriores en el contexto de la pandemia por Covid-19.

Por tanto, la subvención de 2020 es continuación del trabajo que la Cooperación Española viene haciendo en Cabo Verde.

- 608.768 euros para fomentar el desarrollo agrícola en Gaza.



Se trata de una subvención concedida a Rural Women's Development Society (RWDS), que se inserta en un Programa conjunto AECID-UE en Gaza (“Resiliencia y crecimiento económico en la Franja de Gaza en el sector agrícola 2020-2023” 4.000.000 euros), que tiene como fin la creación del empleo.

De los 608.768 euros mencionados de la subvención a RWDS, cabe destacar que en 2020 y con cargo a los Presupuesto Generales del Estado únicamente se han desembolsado 200.000 euros, quedando dos desembolsos previstos (de 223.999 euros en 2021 y 184.769 euros en 2022), ya con cargo a presupuesto de la UE, y ligados al buen desarrollo del proyecto.

Los 200.000 euros desembolsados se han destinado a la creación y mejora de 20 cooperativas agrícolas gestionadas por mujeres, la mejora de la producción, la identificación y creación de estrategias de comercialización de los productos, la financiación de prácticas remuneradas a jóvenes graduadas en ingeniera agrícola y la ejecución de actividades de formación destinadas a la adquisición de conocimientos legales y de gestión de cooperativas.

El desempleo en Gaza afecta especialmente a los jóvenes y mujeres. De ahí, que el proyecto se centre en el colectivo de mujeres en Gaza, en línea, además con las prioridades de la Cooperación Española en el país, recogidas en el Marco de Asociación España-Palestina 2020-2024.

Madrid, 15 de abril de 2021